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毫無疑問，呂紹昌牧師的院長位置，無法替補。過去的六年中，我有很多
機會與他討論事工，徵尋他的意見，他的洞察力和經驗常讓我驚歎而感佩！每
次都是學習的契機。我感激他願意以榮譽院長之名，繼續幫助學院和指導我。
現董事會和教職員工團隊的實力與凝聚力是另一件讓我同感欣慰之事。當然，
最激勵我信心的是我們共信的獨一真神！「那召你們的本是信實的」（帖前
5:24）。我相信祂會親自繼續領導我們，帶領「基神」邁向下一個里程。

在過渡期，新領袖的首務是獲得團隊的信任，並使團隊對其和未來有信
心。任何劇烈和不必要的改變，若是為了虛榮的目的，都是非常不明智的。在
這八年半的時間裡，呂牧師建立了精準的方向，健康的結構和強大的團隊。明
智的承接是在過渡期間保持學院的連續性，筆者將在以下分享自己對「基神」
方向的事工初步想法。

立於聖言勤於禱
忠於使命敏於行
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蔡明謀牧師

2021年7月1日將是「基神」校史上的關鍵一日。在這日，學院將迎來三

位主管職位的交接：池峈鋒博士、羅一強牧師、和筆者將分別擔任教務

長、學生事務長和院長的職位。可以想像，許多關心「基神」的朋友們都會

替我們捏把汗。新的領導團隊會繼續延續，同時帶動學院已經積累的勢能和

動力嗎？新團隊能合力同心共進嗎？學院能繼續執行其使命和願景嗎？

文/蔡明謀牧師

繼續新遠征



院長的話
對「基神」使命的承諾

「基神」的使命是「培育僕人領袖，裝備他們聖
經上根基紮實、靈命上長進成熟、神學上訓練充分、
並文化上溝通敏銳，以便在華人教會以及全球各地的
機構中，皆能有效地事奉，傳揚耶穌基督，建立基督
的身體」。簡單的說，本院的使命就是為教會（包括
福音機構）培育優質的工人——主要的事工是培育工
人，但最終的目標是建立、堅固並造益教會。「基
神」將繼續委身於此使命。

這些年間，學院在培育優質工人上不斷提高標
準。這是學院全體教職員工對神、教會和學生的承
諾。雖說基神五年前就拿到了ATS認證，在各方面都
達標，我們沒有因此而自滿不前，而是在聖經、神
學、原文的訓練都更加強。今年二月，實踐神學老師
羅一強牧師的加入，將使「基神」的實踐課程更加充
實和豐富。在靈命和品格塑造方面，儘管我們的嚴謹
已讓同業讚賞，但我們仍會繼續努力，尋找更佳方式
來幫助我們的晨禱、早會和師生小組。

除了培養全職教牧，學院還將繼續協助眾教會培
訓平信徒同工。自2017年開始，「基神」的培育中心
（Ministry Institute）提供了兒童、家庭、宣教和教會
事工四方面的實踐課程。教會可充分使用這些由優秀
教師提供的優質培訓課程來裝備自己的同工。在未來
的幾個月裡，我們將增加選修此類課程的靈活性，以
在線形式，短頻率，或短時長的方式，方便弟兄姐妹
們選修上課。一年一度的 BABC （灣區基督徒教育大
會）也是「基神」服務教會的重要方式之一，引導教
會為即將到來的趨勢做準備，同時能應對重要事工的
挑戰。今年的BABC，就探討了疫情後教會如何重新開
放的相關主題——怎樣使用新的契機，同時警覺可發
生的危機，並依據堅實的神學真理做出抉擇。（若錯
過會議，可到https://www.cwts.edu/babc/babc-2021
觀看錄影。）

ATS（美加神學院協會）的重新認證

ATS所有的會員學院都需要定期重新認證，兩次
認證之間的最長期限為 7 年。「基神」在 2016 年獲得
了這個期限，也意味著下一次認證將在 2023 年進行。
在此之前，「基神」的教職員工必須先經過“self-
study”(自身驗查)的過程。在這個過程中，學院需要
做自我評估，查驗是否在所有領域都達到了ATS的標
準，在哪些方面做得很好，哪些方面還需要改進。這
過程需要很多的時間和精力，請為我們代禱。

也許有人會問，為什麼要認證？認證對學生有什
麼好處？認證的益處良多，篇幅關係，這裡略提兩
點。第一， ATS 認證意味著質量的保證。每間學院
要獲得認證，必須通過其他會員學院（peer schools）
和ATS專員團(Board of Commissioners) 的檢驗。未經
認證的學院可以比較隨性的安排各樣事務，而無需承
擔責任。一所未經認證的學院若招收不合格的學生，

聘請沒有適當資格和資質的教師，圖書館沒有足夠的
藏書，他們不需要向任何人負責。第二，認證意味著
學生確實達到了預期的學習效果。當學院頒發畢業證
書時，它是在向教會認證這位畢業生在靈命生活、聖
經、神學等方面都達標。要確保學習的成效，學院必
須有足夠的專任教授，有嚴謹的教學，帶領學生系統
的操練靈命，並輔導關懷學生。「基神」的每位專任
和客座教授，對學員都不計代價的付出時間與精力幫
助他們成長，這是我們的委身與承諾！

重新開放的挑戰與機遇

感謝神，經過了十六個月，「基神」計劃在七月
十九日重新開放，全體教職員工將返回校園工作，秋
季課程也將在校園內進行。在準備重新開放時，我們
發現重開比關閉更難，有許多需要考慮和準備的事
情。例如，根據 CDC 的指導方針，辦公樓空氣需要提
供適當的淨化和通風。我們根據CDC的推薦購買了許
多高品質的HEPA空氣淨化器，但在檢查大樓的通風情
況時，發現許多空調機組都無法使用，因為它們已經
40多高齡了。進行最低限度的更換和維修將花費十萬
美元。儘管這是一筆巨款，但為了每個人的健康和安
全，這是必需要完成的工作。

比身體健康更重要的是靈命的健康和團隊的和
諧。在這十六個月裡，我們都習慣了在家工作，同事
之間的互動也大大減少，默契肯定受了影響。將服事
聖工的效率重新調適，如同疫情前一樣，是現行的最
高優先。為了加速再次熟識的過程，我們將從第一天
的敬拜開始，感謝神在這十六個月間對學院極大的保
守和看顧。此後，我們會繼續努力加快學生返回課堂
的調適，以八月二十一日的實體學院退修會為起點，
幫助他們更早進入最佳學習狀態。

不可否認，疫情也帶來了新的機遇。最基本的，
新科技允許遠程學生在線上課。秋季課程將嘗試在校
園和網絡同時進行。此外，我們將會利用Zoom讓遠程
學生可以參加晨禱、師生小組和早會，在靈命塑造方
面幫助到他們。培育中心也在不斷的調整改變，幫助
學生上課更便捷。我們現在也可以更容易邀請灣區以
外的優秀教師，這是我們在疫情中的獲益。

七月，與全美其他地區一樣，「基神」將迎來疫
情流行後的「新常態」。同時我們還將擁抱另一個「
新常態」——新團隊。我們將保持學院的連續性，委
身於學院的使命，努力獲得再次認證。相信我們信實
的神會繼續帶領我們。請繼續在您的代禱中支持「基
神」。■



我在聖地牙哥主恩堂已經事奉了三十年，去年是
這三十年以來我第一次整年都不需要去到教會，而只
在家裡上班。這對所有的會友、所有的牧者都是一個
很大的挑戰。三月居家令開始的時候，我們還很有信
心，認為這個居家令很快就會過去，但是主的道路非
同我們的道路，主的心意非同我們的心意，開放的日
期一直推推推，結果就迫使我們學習忍耐和反思。

我們教會過去一年所走過的路是怎麼走的？這條
路從來沒有走過，這是第一次，真的是摸著石頭過
河。

有人問我說，牧師你怎麼開始面對這個疫情？我
們知道北美的基督徒大部分都是知識分子，知識分子
很注重理論，有了理論基礎然後才實踐。所以疫情開
始的時候，神就感動我，去解釋一下，福音如何承載
並勝過這個世界的逆境與苦難。

面對這場疫情，我們的觀點、我們的理解和我們
的反應跟不信主的人有何區別，這個很重要。 所以疫

情開始後，無論是講台還是寫作，或者是與人交通，
我們都不斷地傳遞疫情神學。並從疫情神學發展為疫
情宣言，來檢視我們所傳講的福音如何詮釋、承載、
勝過世界的逆境與苦難。

疫情七宣言：
1、此新冠疫情在今時今日發生，都是在神的全知

及預知裡面。既是如此，我確信“祂自己原知道要怎
樣行。”

2、我確信萬物皆有定時，此新冠疫情發生的時間
及影響的幅度，都在神管控之中，猶如大水不能超越
祂所定的界限，連一吋都不會越過。

3、我確信在神的工具箱裡面有許多不同的工具，
在神做工的手冊裡面有很多不同的方法。神使用這些
人不能完全明白的工具和辦法執行了祂永恆的旨意。
這疫情亦是神手中的工具。

4、我確信好事壞事都互相效力，叫那些在疫情當
中仍堅心愛神的人得著益處。

文/林祥源牧師			

展望疫情之後

在2021年灣區華人基督徒教育大會上，林祥源牧師就聖地亞哥主恩堂的實際經

驗，分享了新冠疫情對教會的影響、教會在牧養觀念上的反思以及疫情後該如

何面對新格局、新常態。以下是本刊根據他的發言整理而成。

教牧園地

重建與復興



5、我確信基督徒如用積極的信心去面對及回應此
疫情，他們的信心經過此次試煉之後，會比疫前變得
更純、更堅、更寶貴、更有用。

6、我確信此疫情正是神在擊打全人類所引以為
榮、所執意依靠的種種偶像：科技進展、經濟成效、
物質文明。這一切一切，在疫風的凌厲吹襲中都變得
黯然失色，軟弱如蟲。當人對自己的能力、崇拜的偶
像絕對失望時，才會醒悟歸向真神。

7、我確信福音絕對不會受疫情捆綁，基督徒如有
此信念，就會知道現在是養兵練兵的時刻。基督精兵
看“居家令”為“營內操練”，操練用信心呼求，操
練用愛心關懷，操練用盼望看所有事情，堅信神的手
在每件事上有祂智慧的掌權，都是為著我的益處，並
祂榮耀美善的旨意。

歷代志上12:32中說：“以薩迦支派，有二百族長
都通達時務，知道以色列人所當行的；他們族弟兄都
聽從他們的命令。”英文翻譯為“...who understood 
the times and knew what Israel should do...”(NIV) 
。這次疫情就像一場大風暴，我們就像一條在海上的
船。若在疫情中決定停擺，等候疫風過去，而不“通
達時務”、逆流而上，我們的船隻只會隨流失去。為
牧師禱告吧，讓我們知道該做什麼，也明白了解我們
的“時代”、“時勢”和“時機”。

談 到 教 會 的 使 命 ， 教 會 的 終 極 使 命 是 藉 遵
行 大 使 命 建 立 榮 耀 神 的 教 會 ； 過 程 使 命 是 藉 著
敬拜（worsh ip）、門訓（ instruct ion）、相交
（fellowship）和宣教（evangelism）四合一大道達
至終極使命。我們都知道山峰（目標）只有一個，
但山路（方法）卻有很多條。疫情之前，我們只有
一條路，每週的節目都編排好了，固定幾點鐘做什
麼，但是現在這條路塞住了，就迫使我們尋找別的
道路，需要我們慎思明辨地去看待教會的“有機
性”特質（organic）及“結構性”（organizational, 
structural）; 若是我們太過看重結構性，就會發現，
當環境變化的時候，就很容易被牽制，被捆綁。所以
要注意教會發展過程中的“流質性”（fluidity）。雖
然教會的形狀可以變化也經常變化，但本質及流向不
會變。

我們教會在疫情期間的調整和改變包括：

•敬拜方面的改變：變成聯合聚會（六個聚會
點）；詩歌敬拜的帶領方式容許多元化；信息30分
鐘；聖餐依舊進行，自備杯與餅；實行網上奉獻；散
會後的生活交流（小小家）；網上按牧、婚禮、葬禮
與洗禮。

•門訓方面的改變：成人主日學在zoom上照常進
行；門訓班十分踴躍；“靈光引導”每早五分鐘靈修
視頻（每天與神的心對齊、每日與神家相連）；退修
會都如常在網上舉行，參加人數反而超常之多。

•相交及牧養方面的改變：有隔離但不分離，抗
隔離，推行“小小組”，小組裡面再分小組，三五成
群，深入交通，緊密結連；線上探訪，實體安全探
訪，餽贈愛心點心；使用各式各樣的聊天室進行網上
全人關懷牧養，並連接社區朋友撒出福音大網，為日
後的收網行動做好準備。

•宣教方面，理事會決定全面刪減預算，暫時不
做短宣，但是有兩個項目一分錢都不減，即“教牧薪
金”和“宣教士支持”。製作“秒懂宣教士”節目，
每個主日用兩分鐘介紹一位宣教士。

疫情後的教會有什麼是要改變的，什麼是不變
的？

•教會事工雙軌化（hybrid model），“在場” 
（on site）和“在線”（online）並進舉行；這個可能
對於小教會不容易，但若教會有二、三百人，這就是
需要思考的模式；

•當然這也需要分析各項事工，思考規劃“在
場”或“在線”類別，使雙軌事工達到最大效益；

•活用雲端平台，開拓無限宣機。我們已經設立
一位牧者專門從事雲端創意事工的開發，做無墻的教
會；

•結合媒體技術及網絡科技，推進教會教育、門
訓及宣教事工。這些都是我們在疫情後要做的事情。

我們剛開始的時候是比較reactive，經過這一年，
我們就發現有些情況可以proactive一些，這都是我們
在疫情之後要做的。感謝神弟兄姊妹們在疫情開始的
時候都非常的正面，非常有信心，以積極進取的態度
面對疫情，整個教會的事工就完全不一樣。我相信這
個態度比技術更加重要，求主繼續幫助我們。■



教牧園地

羅馬書12章第2節說，“不要效法這個世界，只要
心意更新而變化，叫你們察驗何為神的善良、純全、
可喜悅的旨意。”這裡面提到兩個被動，一個是被動
地被世界所改變，另外一個就是應該被動地被神心意
更新而變化。但保羅在這個地方講的是，不要被世界
上那些邪惡的東西所帶領，無論如何，在被動的最
後，神希望我們明白祂的旨意。

去年CMC大會結尾的時候，陳恩藩牧師提出了
一個很挑戰的問題：為什麼一場疫情將全世界幾乎所
有的教會實體聚會都關門了？神的旨意到底在什麼地

方？
我想作為大本營的教會必須要有所反應、有所預

備、有所思考，這種反思可以幫助我們以後更好地成
長，更好地參與到宣教和福音工作上面。

在疫情期間我們教會做了兩件不一樣的事情，第
一，是借機錄製打造了教會的門訓教導系統CROSS。
本來在疫情之前，我們就有意將教會的主日學培訓系
統升級改造，結果借助疫情，我們就給CROSS做了一
個不一樣的提升。

文/程陽傑長老（基督之家第六家）

從新常態NN到
虛實融合OMO

這次BABC大會的主題關乎宣教有關的挑戰和機遇，這是給教會出的一道

考試題。我想問大家一個問題：我們還能回到以前的狀態嗎？我想大多

數人的答案是：已經不需要回答了，已經不可能了。所以作為教會的帶領者或

者同工，我們必須要思考，當我們不能回去的時候，未來的路應該是怎麼走？

From New Normal to 
Online-Merge-Offline



C-Core 核心模塊
R-Required 必修模塊
O-Optional 選修區域
S-Serving 個人服事
S-Serving 群體服事

內聚基督的這一塊是核心課程，同時強調豐盛生
命的成長，並外散到世界。這樣的課程可以用於一對
多的教導，也可以用於一對一的門徒培訓。

這個課程最重要的，是有一個比較innovative的地
方，就是關乎到最後的服事部分。疫情期間我們把這
個課程（特別的是在個人領域的服事方面）用 In Him, 
Through Him，From Him 和 To Him把聖經上有關的
重要知識全部總結在一起，結合這些知識教導如何服
事，個人如何與主同行，這個課最終是為了在兩個公
共領域更好的服事。

我們把公共領域分成兩個部分，第一個比較特殊
的是家庭宣教，我們強調家庭建造不打烊；另外一部
分是公共領域，包含職場。我們每個基督徒都應當強
調家庭建造不打烊，公共領域不隱藏。

因為疫情期間教會被迫在線上進行崇拜，所有的
一切都搬到了網上，所以我們借助這個機會把每一個
課程都錄製好，定製好，放在YouTube Channel上面。
我們借助疫情把門訓和教導的系統全部搬到了網上，
這不僅是疫情期間這樣做，疫後也將是一個趨勢融合
的模式，我們將會繼續使用下去。

這個網絡系統，我們不僅只是包含教導門訓，其
實我們已經把宣教的內容也全部結合在一起了。我們
所做的第二件事，就是通過四“化”的福音5分鐘事工
推動網絡宣教。

去年3月15日第一次在線敬拜時，我們就迅速開始
思考，教會這個大本營應該如何轉型？到了3月29日也
就是在線崇拜的第三周，我們就有感動覺得要在教會
開始推動網絡宣教。所以從那一周開始，連續十周，
我利用教會的主日在線播放當周製作的網宣5分鐘。

去年秋季的時候，我們把福音5分鐘定制化，把
它變成用八個字，概括為“有神有罪有救要信”，然

後通過視化的方法，強調“切入純淨化內容全備化，
講解定制化呼召感性化”，藉著不斷地通過demo的方
式，鼓勵弟兄姊妹們，不僅能夠把福音講出來，而且
還能夠做成5分鐘的錄像。我們通過這樣的方式，鼓
勵大家製作5分鐘的錄像，然後通過教會的YouTube 
Channel和教會的微信頻道不斷地對外播放。從去年3
月29日的第一篇福音5分鐘，到今年2月20日，11個月
期間我們教會完成了福音500分，即一百篇福音5分鐘
的作品，教會差不多有30人參與其中。

2月份的時候，教會長執會決定，希望到6、7月份
的時候我們可以對外出版一本書，就是教會網宣實用
案例的學習，把眾多網絡宣教的案例比較系統地呈現
出來。我們也希望到那時，我們教會參與網絡宣教的
人也能夠翻倍，至少有50-60人參與，這樣我們就慢慢
的把網絡宣教不僅是作為宣教，而且也同時成為門訓
的供應。

在內容上我們盡量做到一些融合，就是前面提到
的關乎門訓、關乎教導、關乎宣教等等，我們全部把
它結合在一起，但其實在效果上產生了很多的延伸，
這個延伸可以是一種向下的扎根、向上結果，更是一
個向四面八方的延伸。通過網絡的手段，我們可以更
好的延伸到公共領域，在公共領域不僅是網絡方面，
也是關乎職場，也是關乎我們的社區，當然最重要的
也是涉及到我們自己的家庭。我們相信，當整個教會
參與到網絡宣教的時候，可以借助於這無有幅界的網
絡把我們自己製作出來的福音5分鐘發給我們的家人、
發給我們的同學、發給我們的朋友，使這福音可以不
斷地傳遞出去。我們教會因為這福音5分鐘帶領國內的
家人和朋友信主的例子，也是不斷地湧現出來。

我相信疫情對我們來講是一個新常態，新常態下
我們的思維就要不斷地變化更新，教會以後要走的方
向我們其實很難想象，能夠真的回到以前那種狀態
嗎？這可能只是一種幻想。無論如何，在這新媒體的
時代，Online-Merge-Offline虛實融合OMO要成為我們
的思考、成為我們的挑戰，我們要敢於走進去，敢於
去使用。■



謝謝主再次把我帶到基神來裝備學習，感謝每一位老師嚴謹的學術研究態度和在真
理上精彩的講解；也感謝他們用敬虔愛主的生命影響我；更感謝主不斷藉著環境磨煉塑
造我的生命。以前我剛來基神的時候，對神的話語的理解有些偏頗，或者說有的時候是
按照自己的私意解釋聖經，不了解聖經的本意和歷史背景。感謝主，基神對我最大的幫
助讓我懂得如何按照正義分解聖經，也讓我能夠適當運用原文來理解聖經。此外，也通
過一些實踐性的課程，讓我對神更加地委身、對神的呼召更加堅定。未來服事的道路還
很長，求神讓我帶著異象和使命，深深紮根於神的話語，靠著了、聖靈的能力，忠於神
的託付，忘記背後，努力面前的，向著標杆直跑，為要得著神在基督耶穌裡從上面召我
來得的獎賞。

時間真的過的很快，轉眼已經要畢業了，感覺自己才剛來沒多久，也沒有在校園上
過多少課。才讀了一個多學期，就因著疫情的緣故轉成網課，直到畢業也沒再享受過實
體課。但同時也在疫情當中經歷許多神的恩典。疫情導致不能如期在假期回國看望家人
朋友，疫情也把眾人困在家中，只能透過屏幕看老師和同學們的臉。在如此“狹小”的
空間還要面對學業的繁忙，有時真的會有透不過氣的感覺。但我感恩，縱然如此，還是
健康的如期畢業，唯一的遺憾是師生相伴終覺少。環境雖然艱難，神的保守卻始終相
隨，一切的不如意在回頭望時都是輕描淡寫。等待著的是再次的征途，知路途險惡，更
知神在前牽引。神的道路，只願一生行在其間。

感謝神，仍然願意使用我這一個人。從一開始進入基神，一直都是朝著宣教的方向
進發。而在裝備期間，在不同的課堂的論文之中，也有機會在宣教或福音工作上面有更
多較深入的研究，我對之十分感激。在每一節課堂，早禱和早會中，實在看見在我們的
教授團隊是何等的謙卑，又不忘他們應有的責任，軟硬兼施培育我們。從他們身上面都
看到柔和與堅韌的平衡，實在是吾等學習的榜樣。而在這段裝備的期間，十分感激學院
能夠在不同的角度給予裝備的機會。而我亦在學生會當中有所事奉。可以在各方面為同
學們付出一點綿力，是一樣很好的學習。特別在抗疫期間的事奉，使我在很多急速轉變
的情況下作出反應，體會到在不同的情況下了解到事奉所需要的彈性。

在畢業之際，神讓我再次看到祂國度中的需要。這麼軟弱的人如我，在這幾年之
間，祂竟然願意把我放在基神作美好的裝備。期望以後所走的路，也能夠榮耀主的名，
忠心的事奉祂。

回顧我三年半在基神的學習與生活經歷，感慨自己在面對異鄉的生活時，皆是不適
與挑戰；感慨自己剛剛來到基神，在學習釋經原則、神學思想時滿頭霧水；感慨自己初
學原文、做各種專文報告時，不知如何下手；感慨自己三年半後，在神學與對神的認
識，已經比初來時成熟了很多很多；感慨三年半的學習如此之快，還有好多的知識想再
去學習。

感慨之後卻是更多的感恩。感恩，三年半來每天的早上院長與師母帶領同學們以早
禱開始一天的學習，讓我體會到跪下禱告的力量；感恩，每一位老師用心的教學，不只
是讓我學習到聖經知識與神學思想，更是從他們的身上讓我學習到如何認識神與依靠
神；感恩，學校每一位同工，他們盡心服侍與奉獻，讓我們有更好的學習環境；感恩，
三年半來一同學習的同學，同思考、同討論、同分享、同苦樂；

感恩，神讓我們一家在這三年半里學會更多相信祂、依靠祂，讓這三年半成為我們
一生中一段最為美好的回憶。

畢業感言
道學碩士

李春鴻

楊開雲

葉錫光

張   震



回首幾年來的學習生活，感受頗深。我看到了老師們的深度委身，目睹了全時間同
學的忘我苦讀，也體會到了Part Time同學兼顧工作和學習的不易，這一切帶給我的都是
對神的感恩。老師們對聖經的熟悉程度以及在神學上的造詣絕對是我未來的努力方向，
先期畢業的師兄師姐們已經成為各自教會的牧養精兵，他們也必是我未來教會事奉中的
幫助和支持力量。神裝備瞭如此精良的工人，祂的禾場將被豐收感恩的詩歌充滿。

值此畢業之際，內心有些忐忑：老師們雖然悉心教導，奈何自己資質愚鈍，也不夠
努力，未能夠將所學盡行吸收，惟指望將來被聖靈催逼去繼續學習，並將母校所學實踐
於自己的事工當中，以對母校回饋一二，於心方能稍安。

願神加倍祝福我的母校—CWTS。

讀神學很蒙福，在基神讀神學是福上加福。蒙福的原因是因為我發現自己在這兩年
的學習中生命得到了蛻變。神學院的學習不僅是在知識上能夠得到系統性的裝備，更是
在靈性上得到了造就。我生命的蛻變來自於以下幾個方面：靈命塑造：來到基神第一要
緊的就是參加每日的晨禱，感謝院長的帶領和分享，讓短短45分鐘的聚集卻對於我的靈
性生命有很大的幫助，並且能夠與同學們更好的彼此代禱，彼此相合;神學教育：基神有
最優秀的教授，感謝神學院的每一位教授，不單單向我們傳授神學知識，更是讓我感受
到了他們對於學術上的嚴謹追求，是對基督忠心的表現。正所謂“小事上忠心，大事上
才會忠心！”從小小的腳註規範就可以操練我們謙卑的態度，和對學術認真負責的態度;
同學互助：基神有最相愛的同學，作為新生剛來到學校，就受到了各個學長學姐們的百
般照顧和呵護，實在覺得溫馨和感動。並且從學長那裡得知，這是我們基神的傳統，要
將這樣的愛心一代代的傳承下去。所以，當自己也漸漸的成為老生時，我也很樂意主動
的去關心新來的同學，並讓他們把這份愛傳遞下去。 

祝願基督工人神學院越辦越好，繼續被神大大的使用，裝備更多基督的工人。同
時，作為畢業生的我，也會謹遵校訓，在服侍的禾場上為主全然擺上，望自己能成為教
會的祝福。

回首四年在基神的學習，我收穫了什麼？是聖經的知識，還是靈命的成長？都有。但
更重要的是，我認識了更多的人，經歷了更多的事，學到了感恩和敬畏的功課。四年的學
習中，我在學校師長同工和同學的幫助下學習和成長，常常領受各樣的恩典，為此而向人
向神感恩；四年的操練下，學習與服事上的經歷，讓我對未來的服事充滿了敬畏，使我知
道十字架的道路絕非永遠天色常藍，花香常漫。我也清醒地認識到，今天從神學院的畢業
是明天在禾場的開始。未來，我會繼續懷著感恩和敬畏的心，將自己交在神的手中，求神
使用。我用兩節經文與基神各位畢業生共勉，願我們都能夠成為從基神走出去的保羅。—
我知道怎樣處卑賤，也知道怎樣處豐富，或飽足、或飢餓、或有餘、或缺乏，隨事隨在，
我都得了秘訣。我靠著那加給我力量的，凡事都能作。（腓4:12-13）

感謝神一路的帶領，使我在五年的時間裏能夠在基督工人神學院完成聖經研究碩士
的課程。感謝校長、各位老師和同學們的勉勵和幫助，讓我在知識和靈命上都看到自己
需要努力的地方。我看到老師、同學們如何專心尋求神的話語，看到衆多學者、先賢如
何殷勤努力地傳揚真道，就越發感覺到自己的不足和懶惰。我更明白：學習是一個沒有
窮盡的過程，然而神的心意乃是要我們一生敬畏祂、服侍祂，所以畢業並不是終點，而
是一個起點。 

2020年對於每個人來說都註定是難忘的一年，但我們所經歷的每一件事都有神的旨
意在其中，也有神親自的陪伴在其中。神讓我們在這個彎曲悖謬的世代作祂無瑕疵的兒
女，好像明光照耀。因此，我們在神學院所受的裝備絕不是徒然的。我相信神讓我們經
歷的也都不會是徒然的。我只要記得一件事，就是忘記背後、努力面前地，向着標竿直
跑，要得神在主耶穌基督裏從上面召我來得的獎賞。

聖經研究碩士

趙永成

曹子龍

陳睿瑜

張宏宇



從十多年前來美國第一次走進教堂，到如今神學院畢業在教會成為一名傳道人，感
謝神一路奇妙的帶領和恩典。雖然人生道路經歷了艱辛迷茫，但主的愛與恩典也一直不
離不棄地伴隨著我。從曾經在生命的曠野地徘徊到找到生命真正的救主，從世俗的捆綁
到願意為主所用擺上自己，這一路上感謝神讓我遇見主裡親愛的弟兄姐妹幫助我認識
神，感謝神賜我有機會進入神學院對聖經和神學有了系統的學習，感謝學院每一位老師
對我的包容、愛護和教導帶給我靈命上的更新與成長。直到今天，我心中仍然深感自己
不配。感謝主的恩典  ，感謝學院各位師長的肯定和鼓勵。畢業了，今後自己的使命更
重。願主繼續引領我要更加地親近主，遵行主的教導，順服主的帶領，在所領受的神學
基礎上，願主也大大使用我傳講主的福音真理，幫助更多的人蒙恩得救，引人歸主，成
為主所喜悅的合神心意的基督工人。

感謝神！2020年底，我終於順利完成教牧碩士的課程。經歷了四年半的學習生活，
對於一個五十多歲，近三十年沒有讀書的人來講，是一個值得慶祝的事。我衷心感謝，
極力推薦我入學的張劉文昭老師、鼓勵我堅持完成學業的蔡明謀老師、教導我各門課程
的各位卓越優秀的老師。同時，我也特別感謝我的太太，對我持久的禱告和各方面的支
持。我相信神給我的使命才剛剛開始，我要更多的認識神並使衪被認識。

開始在基神修讀部分時間證書課程時，起初讀神學只是希望能增加聖經的知識，根
本沒有想到要拿学位、畢業一事。隨著修讀課程，發現神學院是一個大寶庫，我聽從神
的呼召、放下工作，轉成教牧碩士，四年轉瞬間便過去，我畢業了! 神學訓練讓我對神學
有一個更寬廣的認識，知道釋經和講道只是傳道人裝備的一部分。其他課程如教牧學、
倫理學、輔導學、基督教教育、教會歷史、和靈命塑造等對我在教會的事奉也很重要。
感謝神學院的老師們對我的教導，也感謝同工和同學們的幫助。求神讓我們在事奉中能
榮耀祂的名，也願神繼續祝福及引領基神前面的道路！

從剛開始兩學期part time學習，到之後成為兩年的全時間學生，這當中經歷許多挫
敗、懷疑、擔憂和害怕，但是最後經歷的是神的恩典和調教才能畢業。最初我只是怕讀不
懂神學，但是神很奇妙地用他的話語挪去我心底的害怕，也讓我在生活中經歷祂的同在。
只是當我不怕讀書的時候，神教導我要用敬畏的心來認真對待他所託付的每一件事，不只
是讀書，還有教會、同工肢體、家庭、小孩，甚至是周圍所接觸的人、事、物。原來我以
為我知道什麼是敬畏，但是我心裡所想的，和神所要求的相差太遠，在神學院的這段時
間，學的不單是知識，更是認真服事的態度，讀的不只是神學，更是要學神，當我的心被
校正完成，我才能亦步亦趨地跟隨聖靈的帶領，在神的禾場中盡力擺上自己。

基督教聖工碩士

執筆寫入學申請彷彿是沒多久以前的事，此刻已經在寫畢業感言了，時間過得太快
了！

感恩老師們的教導，感謝同工們默默的付出，感謝同學們把我當成家裏的老么來愛
護。

入學前對未來有許多期許，然而，我當時希望會發生的事情，都沒有發生。我沒有
成為自己當時期望成為的人，但是現在卻前所未有的確定自己正在往正確的方向走。很
期待自己愈來愈明白神在我身上的計劃，期待自己能夠緊緊跟隨神走更遠的路。親愛的
各位，多謝指教！

莊尚義

李敏燁

李   玲

王榮蕙

鄭   嚴



■基神2021年畢業典禮5月15日在校本部隆重舉行，經

過一年的避疫隔離，實體舉辦的畢業典禮更顯珍貴。

教會牧長、親人朋友和基神師生們一同歡慶13位畢業

生順利完成學業，共同祝福他們在服事道路上的新里

程。雖因州府政策的限制，場地和人數都受限制，但

神恩典的澆灌卻不受任何阻攔，願神繼續帶領畢業生

前行的腳步，使他們成為眾教會眾肢體的祝福，成為

神所使用的僕人領袖。

■自7月1日起，呂紹昌院長榮退，將以榮譽院長身

份，繼續在教學與董事會中事奉「基神」；衷心感謝

各方教會同工肢體的禱告與支持，使得基神能不斷成

長，與衆教會同擔福音大使命；

■蔡明謀博士將於7月1日起，接任基督工人神學院院

長一職，池峈鋒博士任教務長，羅一強牧師任學生事

務主任，願神繼續祝福使用基神，裝備建造年輕一代

的教會領袖；

■基督工人論壇第二季“順從聖靈”系列的第三講於6

月5日順利舉行，由吳羅瑜博士主講，“聖靈的引領：

從早期教會學習功課”，頗得好評；第四講“聖靈群

體性的引導對個人的意義”將於7月10日由蔡明謀博士

主講；

■呂紹昌牧師於6月6日的週末，在亞特蘭大教會帶領

神學講座，感謝神使用能造就美東南衆教會的弟兄姐

妹們；

■葉裕波牧師於夏天期間為神學院教授實用希伯來文(

合共九週)及講道學(Hybrid混合課程) ；

■池峈鋒博士7月10日在“灣區第一屆華人禱告特會”

作專題分享：「禱告與明白神的心意」，求主使用；

■陳聲漢博士的文章《對賽海默的理解/誤解》“(Mis)

understanding Sailhamer”近期發表在Journal for the
Evangelical Study of the Old Testament 7.1 (2021)；另

外，書評網站Books At a Glance 6月8日就陳博士的

著作《五經中的彌賽亞異象》(The Messianic Vision of 
the Pentateuch)進行了專訪，具體內容可查詢該書評網

站。

■蔡明謀博士將於8月在北谷基督徒會堂帶領研經培靈

會，分享“以格林多教會為鏡，學令世人羨慕的愛”，

盼望神使用培靈會的信息造就教會和眾肢體。

學院動態

僕人領袖證書
蕭金城

兒童事工證書
家庭事工證書

于秋會



1.寫支票給(CWTS)；

2.以信用卡或股票奉獻：致

acctdept@cwts.edu，或電

會計部(內線114)；

3.捐獻基金，請聯絡陳潤澤

主任(內線123，或Stephen.

Chan@cwts.edu)；

4.網上奉獻www.cwts.edu/

support/offering/

基督工人神學院	Zelle	ID：donations@cwts.edu

註：請填入您的正式姓名，聯繫電話，郵寄地址以及捐款

項目。

若是第一次使用Zelle捐款給基神，請在使用Zelle轉帳後，

發送一封郵件給acctdept@cwts.edu，請在郵件中提供您

的正式姓名，聯繫電話，奉獻金額。

奉獻支持Zelle奉獻支持 財務報告
2021年年度總預算
$1,890,362	
2021年4至6月財務報告
收入	 $695,387

支出	 $743,869

結餘	 -$48,482

2021秋季課程安排
教牧博士

課程	 學分	 教授

二十一世紀的敬拜與實踐	 4	 簡英材	牧師

當代教牧神學	 4	 黃嘉生	牧師

混合課程 

講道學	 3	 葉裕波	牧師

學術研究法	 1	 蔡明謀	牧師

碩士密集課程

基督教輔導學	 3	 熊聖華	牧師

碩士網路課程

新約書信	 3	 蔡明謀	牧師

希伯來書	 2	 吳羅瑜	博士

治學法	 1	 蔡明謀	牧師

培育中心證書課程

課程	 時間	 地點	 學分

金齡事工的機遇與突破	 07/31,	08/07	(Saturday)	 Zoom	

教授	
張劉文昭	博士	 2

把教會帶回家	 09/11,	18,	25	(Saturday)	 Zoom	 程林真兒	傳道	 3

如何與青少年進行有效的溝通	 10/02,	09	(Saturday)	 TBD	 謝				剛	博士	 2

職場宣教與華人教會	 11/06,	13	(Saturday)	 TBD	 陳少豪	牧師	 2

校本部課程

課程	 學分	 教授

釋經學	 3	 陳聲漢	博士

講道學實習	下	 1	 賴可中	牧師

舊約/新約導論	 3	 陳聲漢	博士/賴可中	牧師

系統神學	上	 3	 池峈鋒		博士

希臘文	下	 3	 賴可中牧師

基督教教育概論	 3	 呂沈仁娣	博士/羅一強	牧師

教牧神學	 3	 呂紹昌	牧師/羅一強	牧師

實用聖經語文	 3	 蔡明謀	牧師/葉裕波	牧師

聖樂	 0.5	 梁楊新欣	老師

舊約神學	 2	 曾祥新	牧師


